
Вадим Ливнев 

Вы думаете, Михаил 

Мясникович – председатель 

Совета Республики?

Формально – да. Но, учитывая весь-
ма условный характер данного органа 
в нашей стране (основные законода-
тельные инициативы так или иначе 
исходят от президентской админи-
страции), было бы невежливо по отно-
шению к номенклатурному зубру по-

лагать, что он просто заполняет собой 
удобное, но бессмысленное кресло.

Михаилу Мясниковичу нашли бо-
лее важное применение. Он работает 
громоотводом.

Дело в том, что количество непо-
пулярных мер, принимаемых и подго-
тавливаемых руководством Белару-
си, растет. И хотя результаты выборов 
подконтрольны на 101%, Александра 
Лукашенко не может не заботить его 
реальная популярность.

Потому в последнее время, 
когда в недрах власти созревает 
очередная идея по отъему денег 
у населения, из кустов вылеза-
ет какой-нибудь рояль, который и 
озвучивает ноу-хау. В результа-
те основной гнев масс обруши-
вается не на главу государства, 
а на подставленный ей объект.

Татьяна Гусева 

Предприятия задолжали 

зарплату 95,2 тысячи 

работников. Почему белору-

сы не спешат последовать 

примеру  китайских рабочих, 

объявивших бунт из-за 

задержки зарплаты, и как 

объясняют причины кризис-

ной ситуации на самих 

предприятиях?

По данным Белстата, за месяц число 
предприятий, которые своевременно 
не рассчитались со своими сотрудника-
ми, увеличилось  с 444 до 555. Лидиру-
ют по количеству предприятий-должни-
ков по-прежнему Минская и Витебская 
области. Среди должников всего два 
брестских предприятия и пять гомель-
ских. В списке задолжавших больше 
всего предприятий сельского и лесно-
го хозяйств и ни одного министерства 
или, на худой конец, райисполкома.

«Мы просели на белорусском 
рынке, а заменить в одночасье 
гиганты нереально»

В числе предприятий-должников 
по зарплате — ОАО «Оршанский ин-

струментальный завод».
Заместитель директора Николай 

Улитенок объясняет причины недоста-
точной загруженностью производства.

— В год у нас порядка 600 покупа-
телей, не считая дилеров, — расска-
зал он «Салідарнасці». — Но в первую 
очередь, наше предприятие обеспе-
чивало инструментом белорусских 
гигантов: Минский тракторный за-
вод, МАЗ, Минский моторный завод, 
БелАЗ, «Гомсельмаш». В этом году 
они снизили закупки. Некоторые в 40 

раз, кто-то — в 20 раз. Поэтому на бе-
лорусском рынке мы очень просели.

Кроме производства инструмента, 
мы оказывали услуги по металлообра-
ботке и чертежам заказчика, работали 
на конвейер БелАЗа. Сейчас этих за-
казов нет. В прошлом году мы дела-
ли запчасти к буровым насосам для 
«Белоруснефти» на 16 млрд рублей (а 
это четверть нашего годового объема 
производства). В этом году — ноль.
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Почему белорусы сидят без зарплаты и молчат

Кем на самом деле работает Мясникович



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 лiпеня  2015       №3872

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Михаил Брошин 

Претендент на 

пост президента 

Татьяна Короткевич 

прокомментировала 

инициативу председателя 

Совета республики Михаила 

Мясниковича обложить 

белорусов дополнительным 

налогом.

Напомним, что на днях бывший 
премьер-министр, ныне возглавля-
ющий верхнюю палату Националь-
ного собрания, предложил взимать 
налог на добавленную стоимость с 
посылок, приходящих в Беларусь 
из-за рубежа. Дескать, несозна-
тельные граждане вместо того, 
чтобы поддерживать рублем оте-
чественного производителя, заку-
паются в Китае и зажили слишком 
хорошо, несмотря на все старания 
руководства страны.

– Михаил Мясникович – вообще 
очень «креативный» чиновник в деле 

изъятия денег у граждан, – заявила 
«Салідарнасці» Татьяна Коротке-
вич. – Он был одним из инициато-
ров декрета «о тунеядцах». Теперь 
еще придумал брать налог с това-

ров, которые граждане получают по 
почте из-за границы. Государство в 
условиях экономического кризиса 
и снижения уровня доходов людей 
в очередной раз не находит ничего 
лучшего, чем решать за счет граж-
дан проблемы, которые Мясникович 
и прочие «экономисты» сами же и со-
здали. Мы привыкли во всем винить 
Лукашенко, но Мясникович был еще 
замом Кебича, потом переметнул-
ся в команду Лукашенко. В течение 
двадцати лет занимал важные посты 
в государстве. Доктор экономиче-
ских наук! Перекладывает с больной 
головы на здоровую, не желая при-
знавать очевидный факт: он несет 
персональную ответственность за 
экономический коллапс Беларуси. 
И не стыдно ученому, руководителю 
(пусть и в прошлом) Академии наук 
опускаться до узаконенного рэке-
та?..

Складывается впечатление, что 
эта власть уже никогда не научится 
уважать своих граждан.

Ольга Слуцкая 

Более 20 лет мы строим 

процветающее государство 

под мудрым руководством 

единственного политика в 

стране, но даже на словах 

президента оказываемся 

бедными и нищими.

— Мы кому-то как кость в горле, — 
заявил Александр Лукашенко 1 июля 
на торжественном собрании по слу-
чаю Дня независимости, — Вот это 
бедное, нищее центрально-европей-
ское небольшое государство, и они, 
оказывается, еще до сих пор живут, 
они еще не воюют!

Официальный лидер пообещал 
«этим людям», что войны в Беларуси 
не будет.

Не в первый раз Александр Лука-
шенко замечает бедность белорусов.

Чиновники: зарплата 
мизерная, но никто не нищий

Вот, например, в августе 2014-го 
он обратил внимание на мизерную 
зарплату госслужащих.

– Но я не могу повысить заработ-
ную плату государственным служа-
щим, если мы навстречу не сделаем 
движения, движения только в сокра-
щении государственного аппарата... 
— заявил президент.

Любопытно, что месяцем ранее, 
говоря об уровне материального 
обеспечения белорусских чинов-
ников, глава Беларуси признал, что 
в этом вопросе они могут уступать 
своим коллегам из некоторых других 
стран.

– Но никто не нищий, – подчеркнул 
он.

– Пока я президент, я не могу вам 
предложить иное, чем есть сейчас. 

У нас нет лишних денег, нет нефти, 
газа. У нас народ живет своими мо-
золями и за свою копейку. Поэтому 
если кто-то хочет много получать, 
притом быстрые, шальные деньги, 
тогда надо идти в другую сферу, – 
посоветовал Лукашенко госслужа-
щим.

Небедные медики

А в январе 2013-го Александр 
Лукашенко озаботился зарплата-
ми медиков, пообещав их повы-
сить, но и ввести с врачей желез-
ный спрос.

— Хватит уже плакаться, что у нас 
врачи нищие, бедные, такие-сякие. 
Пора врачам давать результат, — по-
требовал президент. — Все получают 
одинаковое образование, все в оди-
наковых условиях, но Смеяновичи не 
везде появляются.

«И не стыдно Мясниковичу опускаться 
до узаконенного рэкета?»

Как Лукашенко белорусов в бедняки записал
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Вот и Михаил Мясникович опять 
бросился на амбразуру обществен-
ного мнения, предложив обложить 
налогом на добавленную стоимость 
покупки, которые белорусы делают 
за рубежом. Правда, величие это-
го подвига девальвирует то обсто-
ятельство, что за последние 20 лет 
ни один чиновник, исполнявший этот 
трюк, не пострадал. Из амбразуры 
раздается лишь глухое ворчание, 
для здоровья и карьеры никак не 
опасное.

Причем в процессе разъяренно-
го ропота многие обыватели упуска-
ют из виду существенные детали. В 
частности, откуда у председателя 
верхней палаты Национального со-
брания вообще могли возникнуть со-
ображения касательно посылок из-за 
рубежа? Он же не на почте работает 
и не в таможне. И в общем трудно 
представить, что Мясникович поку-
пает кроссовки на Alibaba.

Позволю себе высказать предпо-
ложение, что руководитель Совета 
республики просто озвучил наработ-
ки исполнительной власти. И пока 

молнии мечут в Мясниковича, реаль-
ные авторы ухмыляются в сторонке. 
Как там было в детском стишке: «Де-
душка старый, ему все равно…».

Власти вновь разыграли про-
стенькую комбинацию перевода 
стрелок, на которую купилось до-
статочное количество возмущенных 
граждан. Вот уже Мясниковича и на 

Шнобелевскую премию предлагают 
выдвинуть, и идею борьбы с тунеяд-
цами ему приписывают…

А Александр Лукашенко тем вре-
менем обещает защитить интересы 
простого человека, ругает нерадивых 
чиновников и тусуется на «Купалье». 
Сказка о добром царе и злых боярах 
продолжает работать в XXI веке.

Кем на самом деле работает Мясникович

Нищий народ и богатые 
автомобилисты

Обращаясь к народу и парламенту 
в апреле 2013-го, президент пожалел 
людей:

– Бедные белорусы! Имеют на се-
мью по 2- 3 автомобиля. Так создай-
те им нормальные условия! Они вам 
заплатят, чтобы машины хранились 
там, где надо. Засыпьте щебенкой за 
кольцевой. (...) Разбогатеем – зака-
таем асфальт. (...)

А вот цитата Лукашенко 2012-го 
года:

— Автомобилей куча, не протол-
кнуться. В основном, новые. При ни-
щем народе. Откуда? Воруют или не 
платят налоги.

За количеством авто в столице 
первое лицо страны следит давно.

— Сегодня палец не проткнешь 
на проспектах Минска, невозможно 
проехать — иномарка на иномарке. 
Бедный народ белорусский! Бедные, 
нищие минчане! Так вот этих всех но-
мера записывайте, приглашайте, и 

пусть помогают... Пожертвования со 
стороны всех, кто сегодня ходит, пол-
зает, ездит на иномарках, — заявлял 
Лукашенко в апреле 2001 года.

Нападки на автомобилистов за-
кончились введением пошлины на 
авто.

«Спекулянты» и население в 
погоне за евросоюзовскими 
тряпками

В октябре 2013-го Александр Лу-
кашенко вспомнил об идее ввести 
выездную пошлину на границе для 
граждан, намеревающихся делать 
покупки в Евросоюзе.

— Некоторые наши товарищи за 
восемь месяцев по 700 раз выезжали 
в Евросоюз: вывозят шмотки, прода-
ют, туда везут топливо, еще чего-то. 
Раньше их спекулянтами называли. 
Сейчас это бизнес, и он оборачива-
ется тем, что население в погоне за 
евросоюзовскими тряпками выво-
зит до $ 3 млрд. за пределы страны 
в Литву, Польшу, а они нас еще кри-

тикуют: нищие, бедные белорусы... — 
сказал он, отметив, что видит в этом 
проблему.

Выездную пошлину «100 долла-
ров с носа» тогда не ввели, а совсем 
недавно глава Совета Республи-
ки Михаил Мясникович разродился 
предложением обложить НДС-ом все 
товары, которые белорусы заказыва-
ют за рубежом в интернет-магазинах.

Странная выходит закономер-
ность: когда власти надо пролоб-
бировать очередную «гуманную» 
пошлину или объяснить нежелание 
повышать зарплаты, то глава госу-
дарства с издевкой называет белору-
сов «бедными», явно подразумевая 
противоположное. Когда же говорит о 
восприятии белорусов на Западе, то 
вполне серьезно считает свой народ 
«нищим». А пока белорусы пытаются 
разобраться, какие же они на самом 
деле, недовольный «богатством» 
своих «нищих» граждан Александр 
Лукашенко сам может подвести итог 
своей 20-летней работы.

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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Ольга Слуцкая 

Лидер профсоюза 

работников 

радиоэлектронной 

промышленности Геннадий 

Федынич — о том, чему 

белорусам стоит поучиться 

у китайских рабочих, не 

побоявшихся устроить марш 

протеста из-за невыплаты 

зарплат. 

Китайцы, занятые на строитель-
стве Добрушской картонной фабри-
ки, пешком дошли до Гомеля  и были 
намерены таким образом добраться 
до Минска, чтобы встретиться с по-
слом Китая и добиться выплаты зар-
платы за три месяца. Как сообщает 
TUT.BY, колонну сопровождали два 
автозака с сотрудниками ОМОНа.

Протест китайских рабочих 
«Салідарнасці» прокомментировал гла-
ва профсоюза РЭП Геннадий Федынич. 

— У нас нет таких фактов, во вся-
ком случае, я не владею статистикой, 
чтобы белорусским рабочим три ме-
сяца не платили зарплату, — говорит 
он. — Но у наших людей есть дачи-о-
городы. У китайцев в Беларуси нет 
ничего — ни бульбы, ни сала. 

Это называется очередное бело-
русское кидалово. Что, облисполком 
не знал о ситуации на строительстве 
добрушского завода? А если не знал, 
то зачем он там есть? 

В Китае профсоюзы, мягко гово-
ря, полусоветские. Но когда люди до-
ведены до крайности, они способны 
на поступки, которые не прогнозиру-
ются. 

У нас за последние 15 лет сделано 
все, чтобы народ не мог активизиро-
ваться и выразить протест. Вспом-
ните вечера аплодисментов. Мас-
штабных протестов рабочих не было 
с начала 90-х годов. 

Геннадий Федынич не сомнева-
ется, что если не сегодня, то после 
праздников долги по зарплате китай-
цам выплатят. 

— Я хочу обратиться к нашим ра-
бочим. За вами семьи и дети. Ваше 

право сегодня опускают ниже плин-
туса. Не надо молчать. За свои права 
надо бороться. Никто вам их на блю-
дечке не принесет.

Если власть не может соблюсти 
права не только китайцев, но и бело-
русских граждан, значит, эта власть 
должна уйти. 

«Китайский майдан: 
куда смотрит ОМОН?»

В байнете активно обсуждают ак-
цию протеста китайских рабочих. 
Пользователи сочувствуют китайцам и 
строят предположения, чем обернется 
бунт строителей-гастарбайтеров. 

— Безобразие, людей морят го-
лодом 3 месяца, попробуй прожить 
такой срок без еды. Удивительно, что 
ещё сил хватает дойти до Минска, — 
пишет vladko_66 на форуме talks.by . 

— Назревает китайский Майдан 
на территории РБ. Наверняка, прои-
ски Госдепа... — иронизирует Анти_
Русофил_tutby2.

— Интересно, они по нашим за-
конам здесь живут, или как? — рас-
суждает makintosha. — Если по нашим, 
разрешение на собрание, шествие от 
исполкома нужно получить. Нет раз-
решения — автозак, КПЗ, штраф, вы-
сылка на родину за нарушение наших 
законов. Естественно, высылка за 
счёт китайской стороны. Трехмесяч-
ная зарплата, я предполагаю, покроет 
штраф и высылку. С белорусами так 
и поступили бы. Куда ОМОН смотрит 
или команды фас не поступало?

— Шутить с китайцами вздумали? 

Это не прокатит, — высказался поль-
зователь под ником Ольгерд_Геди-
минович. — «Связанные» китайские 
кредиты — они требуют свои деньги и 
права. Это вам не своих обирать, хотя 
у наших налогоплательщиков те же 
права на своевременную зарплату.

— И худшее, что можно сделать уже 
сделано, это надо умудриться так по-
ступить с представителями и гражда-
нами Китая. На инвестициях и прочих 
проектах можно ставить крест — это в 
лучшем случае, — полагает Inter_. —В 
худшем придется много-много денег 
потратить и ползать на коленях перед 
председателем компартии Китая.

Журналист Cеверин Квятковский в 
Фейсбуке пишет:

— Пачаў чытаць каменты пра сме-
лых кітайцаў і нясмелых беларусаў. 
Памяць людзей кароткая, калі не вяд-
зецца пра асабістыя справы.

Нагадаю, што ў самы росківт «пра-
цьвітанія» хрустальнага сасуда ў 2005 
годзе рабочыя Мотавела перакрылі 
Партызанскі пр-т.

У розныя гады страйкавалі і мітын-
гавалі работніцы салігорскай «Ку-
палінкі», механізатары ў Варнянах 
Воранаўскага раёну, сяляне на Магі-
лёўшчыне. Рабочыя Трактарнага пе-
ракрывалі трамвайныя рэйкі.

Гэта толькі сходу, і збольшага ў 
пэрыяд «працвітанія», калі месяц ад 
месяца раслі рэальныя даходы.

Rtm Ales Pilecki (Facebook): «У 
прынцыпе, мала хто сумняваўся, што 
ўдар па стабільнасці будзе нанесены 
з Усходу. Але каб аж так…».

«Китайский бунт — это результат 
белорусского кидалова»
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По словам Николая Улитенка, завод 
пытается возместить снижение зака-
зов, осваивая новые рынки. Если рань-
ше около 85% продукции предприятие 
поставляло на белорусский рынок, то 
в первом полугодии 2015-го 47% про-
дукции отправлено на экспорт.

— Но заменить в одночасье гиган-
ты нереально, — считает собеседник. 
— Мы ездим на выставки, работаем с 
предприятиями российской оборон-
ки, которые дают хорошие заказы. 
Выигрываем их на аукционах, но там 
тоже есть свои условия: оплата в те-
чение 60 дней.

Сегодня два крупных российских 
предприятия рассчитались — и эти 
суммы позволят завтра выплатить 
зарплату.

Ситуацию на предприятии замести-
тель директора оценивает как сложную:

— Инструмент — это продукт не са-
мой первой необходимости. Плюс своя 
логистика есть. Отправлять заказы в 
Зимбабве нам крайне сложно, потому 
что доставка превысит цену в 10 раз.

Почему рабочие на Оршанском 
инструментальном заводе не бунту-

ют из-за задержки зарплаты? Нико-
лай Улитенок считает, это потому что 
они понимают ситуацию.

— Мы с людьми разговариваем, 
объясняем, что происходит. Здесь 
единый коллектив, а не руководство 
и рабочие.

Не скрывает он и размер зарплаты 
на предприятии: у основных рабочих за 
май зарплата составила 5 786 000 ру-
блей, а у руководителей (начальников 
цехов, отделов) — 5 547 000 рублей.

«Белорусы боятся остаться 
без работы»

Экономист Ярослав Романчук: 
считает, что ситуация с долгами по 
зарплате не критическая.

— Рост долгов по зарплате в июне 
на 37% говорит о том, что у предпри-
ятий есть проблемы с оборотным 
капиталом, продукция плохо прода-
ется, кризис уже никто не скрыва-
ет, промышленность летит вниз на 
8-10%, инвестиций не хватает, кре-
диты нам мало кто дает.

— 555 предприятий-должников 
— это не так много, но может стать 
проблемой, если на это не обращать 
внимания, — отмечает собеседник 

«Салідарнасці». — Сельское хозяй-
ство традиционно является самым 
большим проблемным сектором, ко-
торый работает на кредитах, льготах 
и преференциях. Когда ему меньше 
всего дают, конечно, это все перекла-
дывается на работников. А то, что чи-
новники себя никогда не обижают, так 
они же «слуги» нашей жизни, наши 
мозги, наша совесть. А совесть надо 
кормить регулярно и даже с преми-
альными.

95 тысяч белорусов, которым не 
выплатили зарплату, испытывают не-
довольство, но надеются на компен-
сацию. Кроме того, белорусы очень 
боятся мысли о том, что вообще мож-
но остаться без работы. Не платят? 
Увольняйся! Ищи новую работу или 
уезжай из страны. Никто же не дер-
жит человека насильно.

По мнению эксперта, даже если 
число предприятий-должников воз-
растет до 2000 предприятий-должни-
ков, все равно это не вызовет серьез-
ных волнений.

— В Беларуси наблюдается жест-
кая инерция цепляться за рабочие 
места, — прогнозирует Ярослав Ро-
манчук.

Почему белорусы сидят без зарплаты и молчат
(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

praca-by.info

24 июня судья Ленинского 

района города Бреста 

Олег Миронюк постановил 

взыскать с ООО «Диалог 

плюс» в пользу работницы 

Марии Волковой 68636950 

рублей. Интересы истицы в 

суде представлял правовой 

инспектор профсоюза РЭП по 

Брестской области Владимир 

Малей.

Профсоюзный юрист рассказал 
praca-by.info об обстоятельствах дела:

– Мария Волкова устроилась в ООО 
«Диалог плюс» проектировщиком. Нани-
матель заключил с ней контракт, соглас-
но которому заработная плата работ-

ницы составляла 8 миллионов рублей. 
Волкова проработала месяц. Вместо 
восьми миллионов заплатили восемьсот 
тысяч. За второй месяц получила мил-
лион. И хотя работала хорошо – были 
заказы, проекты утверждались государ-
ственными органами, по ее проектам 
велось строительство, но обещанную 
зарплату не платили. Поэтому, прора-
ботав полгода, работница уволилась по 
соглашению сторон. Задолженность по 
заработной плате на день увольнения 
составила более 42 млн.

Мария Волкова давно состоит в 
нашем профсоюзе. Мы составили 
исковое заявление и подали его в 
суд. После подачи иска наниматель 
погасил часть задолженности, и на 
момент рассмотрения дела она со-
ставляла 33 млн. рублей.

Согласно 78-ой статье ТК в случае, 
если наниматель не произвел с работ-
ником окончательный расчет в день 
увольнения, он обязан выплатить за 
время задержки среднюю пропорцио-
нальную заработную плату. Мы насчита-
ли 29 млн. А судья произвел перерасчет 
и предъявил 35 млн. В конечном итоге 
по решению судьи наниматель обязан 
вернуть Марии Волковой 68636950 ру-
блей, – сообщил Владимир Малей.

Профсоюзный юрист отметил, что 
дело было рассмотрено быстро и на 
высоком профессиональном уровне.

– Все стороны – и судья, и ответ-
чик строго придерживались буквы 
закона. Очень приятно участвовать в 
таких делах, когда полностью соблю-
дается принцип верховенства зако-
на, – резюмировал Владимир Малей 

Профсоюз РЭП помог вернуть работнице более 
68 млн, незаконно удержанных нанимателем
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Администрация Бобруй-

ского завода тракторных 

деталей и агрегатов не про-

длила контракт высококвали-

фицированному рабочему 

Сергею Пичугову. Его жена, 

находящаяся в декрете, ожи-

дает рождения третьего 

ребенка. 

30 июня с Бобруйского завода 
тракторных деталей и агрегатов был 
уволен слесарь-инструментальщик 
5-го разряда Сергей Пичугов.

– Причина, по которой ему не про-

длили контракт, не является секретом. 
В течение последних лет Сергея пугали, 
угрожали ему из-за членства в Свобод-
ном профсоюзе. Два года назад ему уже 
не продлили контракт, но тогда была гру-
бо нарушена процедура увольнения, его 
жена ожидала рождения второго ребен-
ка, и администрация пошла на попятную. 
Сергей Пичугов оставался без работы 
всего неделю. Грубо была нарушена 
процедура увольнения и в этот раз. Сер-
гея уведомили о непродлении контракта 
всего за день до его истечения – 29 июня. 
Тогда как по закону должны были сделать 
это за месяц, – рассказал praca-by.info 
председатель Свободного профсоюза 
Белорусского (СПБ) Михаил Ковальков.

– И вновь администрация в поры-
ве мести закрыла глаза на семейные 
обстоятельства Сергея Пичугова. Его 
семья в сентябре ожидает рождения 
третьего ребенка. Считаю, что пойти 
на такое увольнение могли только не-
люди. Это за гранью моего понима-
ния.

Сергей Пичугов в марте 2014 года 
несколько дней участвовал в голодов-
ке, которую организовали члены СПБ, 
требуя прекратить дискриминацию их 
профсоюза. Из основных участников 
той голодовки постоянную работу в 
течение года смог найти только один. 

Сергей Пичугов намерен обжало-
вать решение администрации завода.

praca-by.info

После более четырех лет 

борьбы за справедливость 

Александру Климову, 

работнику Гомельского 

химзавода и члену проф-

союза РЭП, удалось добиться 

признания полученной 

травмы производственной.

Гомельское областное управление 
государственного департамента тру-
да после неоднократных отказов на-
конец составило заключение о при-
знании травмы производственной, а 
наниматель, Гомельский химзавод, 
оформил рабочему Акт формы Н-1.

Профсоюзный юрист Леонид Су-
даленко сообщил, что теперь рабочий 
имеет право на получение ежемесяч-
ных страховых выплат от Белгосстраха.

– Александр Климов должен прой-
ти МРЭК, который установит процент 
утраты трудоспособности. Будет так-
же определен индивидуальный ко-
эффициент – средняя зарплата за 12 
месяцев, предшествовавших травме. 
На основании этих данных высчитают 
размер ежемесячных страховых вы-
плат, которые Климов будет получать 

до конца дней своих. Кроме того, он 
имеет право на единовременную вы-
плату, размер которой также должен 
определить Белгосстрах. Безуслов-
но, работнику должны компенсиро-
вать выплаты, которые он не получал 
в течение четырех лет, когда ему при-
шлось доказывать свою правоту. И, 
наконец, у Климова есть право на взы-
скание морального вреда с нанимате-
ля, – пояснил Леонид Судаленко.

– Пример Климова, когда рабочий, 
получивший травму на производстве, 
был выброшен за ворота завода, на 
котором отработал 33 года, показы-
вает, что, если не сидеть сложа руки, 

а бороться за свои права, можно до-
биться правды. К сожалению, у Кли-
мова на это ушло больше четырех лет. 
Тем не менее, справедливость вос-
торжествовала. Александр Климов не 
только доказал получение тяжелой 
травмы на производстве, он победил 
целую систему. И завод, и Гомельское 
областное управление государствен-
ного департамента труда, и директор 
этого департамента г-н Садовничий, 
и министр труда Марианна Щеткина,  
к которой обращался председатель 
нашего профсоюза Геннадий Феды-
нич – все были против рабочего. Врачи 
выставили ему неправильный диагноз. 
Мы даже просили возбудить по этому 
факту уголовное дело против заведу-
ющего торакальным отделением Го-
мельской туберкулезной больницы, 
который скрыл реальные последствия 
травмы. Тем не менее, человек не 
сдался, не сломался и доказал целой 
системе, что правда на его стороне.  
Конечно, профсоюз помог ему, но без 
желания и настойчивости самого ра-
ботника мы бы сами ничего не сде-
лали. Этим примером я хочу сказать 
всем нашим работникам: Не спешите 
признавать поражение, боритесь, если 
знаете, что правда на вашей стороне.

Леонид Судаленко: Александр Климов – 
рабочий, победивший систему

Александр Климов. Фото БелаПАН

«Пойти на такое увольнение 
могли только нелюди»
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Это было одно из первых 

массовых выступлений 

белорусских рабочих 

в СССР. 

До конца 80-х годов профсоюзы 
в Беларуси, как и в остальном Со-
ветском Союзе, находились под кон-
тролем партийно-государственных 
органов и занимались «проведением 
в жизнь решений коммунистической 
партии и советского правительства». 
Но в конце 80-х в профсоюзном дви-
жении произошли кардинальные 
перемены. В прежних профоргани-
зациях началась демократизация, 
параллельно стали появляться новые 
профсоюзные движения.

Осенью 1989 года в Минске по 
инициативе членов БНФ Михаила 
Соболя, Виктора Ивашкевича, Геор-
гия Мухина, Александра Галькевича 
прошла учредительная конференция 
«Рабочего союза Беларуси», куда 
вошли представители предприятий 
Минска, Борисова и Солигорска. По-
явление Рабочего союза позже спо-
собствовало возникновению незави-
симых профсоюзов. 

В июне 1990 года Рабочий союз 
совместно с БНФ инициировал про-
ведение в Минске шествия и митин-
га в память о расстреле рабочих в 
Новочеркасске в 1962 году. Тогда за-
бастовка рабочих Новочеркасского 
электровозостроительного завода 
была подавлена силами армии и КГБ. 
По официальным данным, при разго-
не демонстрации было убито 26 че-
ловек, 87 получили ранения, «зачин-
щики» получили длительные сроки 
лишения свободы.

Шествие в память о тех событи-
ях, которое двинулось от Академии 
наук по главному проспекту Минска, 
стало одним из первых массовых 
выступлений белорусских рабочих 
в СССР.

25 лет назад белорусские рабочие 
провели шествие в память 
о расстрелянных в Новочеркасске 
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Алена Антонова 

Как фрилансер попытался 

избежать налога на 

тунеядство и оформиться 

по уходу за престарелой 

бабушкой.

— Официальное трудоустройство 
мне было не нужно до появления пе-
чально известного декрета «О преду-
преждении социального иждивен-
чества». — объясняет Богдан (имя 
изменено по просьбе собеседника 
– прим «С»). — Оптимальным вариан-
том трудоустройства я выбрал офор-
миться по уходу за своей старенькой 
бабушкой. В 2007-м у меня уже был 
подобный опыт по уходу за родствен-
ником старше 80 лет: никаких проблем 
при трудоустройстве не возникло.

Моей бабушке 89 лет, и я уже дав-
но мог оформить пособие по уходу за 
ней, но мне это было не нужно: я и так 
ей помогаю, без всяких бонусов от 
государства.

Богдан отправился в отдел соцза-
щиты исполкома.

— Это был цирк! Захожу в кабинет 
— госслужащие слушают обращение 
Лукашенко народу и парламенту. Он 
про кино рассказывал, как наши ак-
трисы кувыркаются с российскими 
мужиками в сериалах. Сидят люди на 
работе, слушают и смеются. Может, 
я чего не понимаю, но от его речей 
у любого нормального человека нач-
нется колотун!

На двери кабинета написано, что 
здесь оформляют пособие по уходу 
за людьми старше 80 лет. Принес па-
кет документов, а меня отправляют к 
участковому терапевту. «Это не важ-
но, что на дверях написано», — гово-
рит чиновник.

Богдан направился к терапевту и 
попросил выдать справку о том, что 
бабушка нуждается в уходе.

— Она говорит: «Я вашу бабушку 
не знаю, не смотрела ее». А бабуш-
ка не ходит по врачам, чтобы не рас-
страиваться. Она пришла как-то с жа-
лобами на боли, а ей говорят: «Ну, что 
вы хотите — возраст».

У нее сахарный диабет, гиперто-
ния. Она соблюдает строгую диету и 
обходится без врачей.

— Вызовите врача, скажите, что 
бабушка лежачая, — посоветовала 
участковый терапевт.

Богдан последовал ее рекоменда-
ции.

— С врачом, приехавшей на вы-
зов, я столкнулся на лестничной клет-
ке. Она сразу начала на меня орать: 
«Вызов необоснован!». Я объясняю, 
что хочу оформиться по уходу. Она 
мне: «Не получится!». Потом осты-
ла: «Ваша бабушка — божий одуван-
чик. Как это она взобралась на пятый 
этаж?». Мне-то от ее криков ни жар-
ко, ни холодно, а бабушке два дня 
плохо было.

Как выяснилось, для оформления 
пособия по уходу требуется заключе-
ние врачебной комиссии.

На следующий день Богдан снова 
был в кабинете участкового терапев-
та.

— Наверное, у вас ничего не по-
лучится, — предположила доктор и 
отправила Богдана с бабушкой в ка-
бинет, где заседает комиссия.

Там их послали к неврологу и пси-
хиатру.

— К неврологу была жесточайшая 
очередь. Когда мы, наконец, попали к 
нему, врач уточнил возраст бабушки.

— Люди должны жить сто пять-
десят лет, — заявил он, но через не-
сколько секунд исправился: — Нет, 
триста лет.

Мы с бабулей киваем.
— Вот когда придут к нам при-

шельцы, тогда мы будем так жить, — 
продолжил мысль невролог.

Он рассказывал нам, откуда про-
изошли люди. Оказывается, их при-
несли пришельцы. По его мнению, 
Дарвина надо было расстрелять.

— Ведь когда сошел ледник, обе-
зьяны умерли. Откуда тогда взялись 
люди? — задавался вопросом доктор 
и заключил: — Это Западу выгодно 
учение Дарвина.

Я улыбался и кивал ему как китай-
ский болванчик, представляя, как ши-
пит очередь, пока он нам про обезьян 

и пришельцев рассказывает. Слава 
Богу, бабушка-коммунистка не стала 
с ним спорить, что это партия людей 
сделала.

Хотел задать ему провокационный 
вопрос: а кто же тогда создал при-
шельцев? Но промолчал, вдруг это 
сломает его картину мира. Как можно 
идти к такому врачу лечиться?

Следующим был прием у психиа-
тра.

Сначала он спросил у бабули, ка-
кой сегодня день. Потом поинтересо-
вался, какие недавно были праздни-
ки. Бабушка задумалась.

— Молодежь пила, — подсказыва-
ет доктор.

— Молодые часто пьют, — расте-
рялась бабуля.

Как оказалось, он имел в виду 
День молодежи, который недавно от-
мечался.

Параллельно психиатр общался с 
людьми, которые заходили в кабинет.

С заключениями невролога и пси-
хиатра мы пошли в кабинет, где засе-
дает комиссия.

— На что жалуетесь? — спрашива-
ет у бабушки комиссия.

— Ну, как на что? Мне почти 90 лет, 
у меня сахар повышен, давление, го-
лова кружится, я падаю.

Врачи нам сказали, что постоян-
ный уход нужен старику, который тро-
нулся умом или лежачему. При этом 
на какой-либо документ никто из них 
не сослался.

Как видите, наши медики считают, 
что 90-летняя старуха, живущая на 
пятом этаже, может сама себя обслу-
живать.

После всех этих походов по каби-
нетам сложилось впечатление, что 
я лично у них (врачей и чиновников) 
хотел деньги забрать или что-то им 
должен. К врачам приходишь, гово-
ришь «здравствуйте» — в ответ тиши-
на. Помню, пять кабинетов обошел — 
никто не поздоровался.

С 1 июля Богдан пополнил ряды 
«тунеядцев». Пошлину государству 
платить не собирается.

— Если поймают — пускай сажают 
на сутки, — говорит он.

«Наши врачи считают, что 90-летняя старуха 
может сама себя обслуживать»


